

Sur les traces d'Alexandre Dumas

HISTOIRE Alain Chardonnens s'est amusé à retracer le parcours d'Alexandre Dumas en Suisse. Lors de son périple, l'écrivain est passé par Moudon, Payerne, Avenches, entre autres, et aussi un petit peu «par Marseille»... Les anecdotes fourmillent.

DOMDIDIER

Les épidémies ont parfois du bon. En 1832, l'illustre écrivain français Alexandre Dumas fuit Paris, gangrené par le choléra. Il se rend en Suisse. De ce séjour, il rédigera ses célèbres *Impressions de voyage en Suisse*. Le prolifique historien didier Alain Chardonnens vient d'éditer à Paris ces carnets de voyage. Et ce périple a emmené Dumas à Genève, Lausanne, mais aussi dans la Broye. Pour lui, Payerne et Avenches sont des sites touristiques incontournables... Alain Chardonnens a remis la main sur ce mémorable parcours. Alexandre Dumas a reconnu avoir pris beaucoup de liberté avec la réalité et le livre concocté par l'historien broyard, aux Editions L'Harmattan, fourmille d'anecdotes sur toutes les régions de la Suisse. «Un récit de voyage, marqué par l'imagination et l'exagération, annonce les débuts prometteurs d'un jeune romancier qui sera, grâce à sa verve, l'un des écrivains français les plus lus du monde», note Alain Chardonnens.

Faisons donc un bout de chemin avec Dumas. «Nous nous arrêtons à



L'historien de Domdidier Alain Chardonnens s'est mis sur les traces de Dumas. Il remet en couleur un récit de voyage plein d'affabulations croustillantes.

PHOTO DR

Payerne pour y dîner. C'est dans cette ville que se trouve le tombeau de la reine Berthe (...) L'écrivain évoque la ferveur existant autour du squelette de la reine et le fait que Berthe n'était

pas la fondatrice de l'abbatiale, mais que c'était les moines de la ville qui auraient fabriqué des faux documents. Par contre, ce qui est plus cocasse, c'est que Dumas en a vu

d'autres: «Un autre monument, moins visité, est de son côté exposé par l'aubergiste à la curiosité des voyageurs: c'est la selle de la reine. On y voit encore le trou dans lequel elle

plantait la quenouille, quand elle parcourait son royaume. Du reste, les traditions de cette époque sont restées dans tous les esprits comme un souvenir de l'âge d'or, et chaque fois qu'on veut parler d'un siècle heureux, on dit: «C'était du temps où la reine Berthe filait.»

Un musée chez le syndic

A Avenches, Alexandre Dumas imagine l'ancienne Aventicum. «Les barques du lac de Morat abordaient au pied de ses murs» (...) «A l'époque où je visitais ces colonnes, une cigogne avait établi son nid sur la plus haute des deux et y élevait ses petits sous la protection du gouvernement vaudois. (...)»

«Dumas pouvait-il s'imaginer qu'il avait devant lui les rares vestiges d'un sanctuaire aux dimensions imposantes (107 x 77 m)? Il s'agissait certainement d'un lieu de culte consacré aux divinités gallo-romaines et à l'empereur», note Alain Chardonnens.

Où se trouvent les découvertes archéologiques? Au musée? Non, chez le syndic! «Quant aux amphores, aux urnes funéraires, aux petites statues de bronze et aux médailles décou-

tes dans les fouilles, le voyageur les trouvera étiquetées avec assez d'ordre et de goût chez le syndic Toller», signale Dumas...

Le premier tome de 366 pages emmène le voyageur de Genève à Altdorf. Un second tome suivra. Alain Chardonnens a passé une année sur les traces de Dumas. Ses travaux de recherche l'ont emmené entre autres à Paris à la Bibliothèque nationale de France. «J'ai aussi voulu refaire tout le parcours de Dumas, pour m'imprégner des endroits», note l'auteur. «Alexandre Dumas nous livre un véritable manuel d'éthologie. Mais c'était un affabulateur qui n'avait pour but que de se faire connaître. C'est plein de romantisme et il a à chaque fois enjolivé ses récits. Il n'avait pas d'autre but que de faire le buzz, déjà à l'époque», sourit Alain Chardonnens.

RÉMY GILLIAND

■ Alexandre Dumas: *Impressions de voyage en Suisse*, tome I. Editions L'Harmattan, Paris, 2015. 336 pages, 27 francs. A commander sur amazon.fr ou en envoyant un mail à university.lausanne@yahoo.fr

En partenariat avec La Broye, le HIB présente...

Premières joies

Nous adressons nos sincères félicitations aux heureux parents et les remercions d'avoir fait confiance à l'équipe de la Maternité du HIB

Laura	née le 12.12.2015	Famille Castro Guedes	Lucens
Kléa	née le 13.12.2015	Famille Kastrati	Estavayer-le-Lac
Aurel	né le 13.12.2015	Famille Lutaj	Payerne
Alice Christiane Magali	née le 14.12.2015	Famille Aebischer	Courgevaux
Julia	née le 14.12.2015	Famille Vonlaufen	Estavayer-le-Lac
Nikodem	né le 14.12.2015	Famille Kazmierczak	Estavayer-le-Lac
Vincent Lucien Paul	né le 14.12.2015	Famille Sapin	Lutry
Emilia	née le 15.12.2015	Famille Joye	Grandsivaz
Arion	né le 15.12.2015	Famille Metaj	Payerne
Logan	né le 15.12.2015	Famille Plancherel	Seigneux
Mayssane Rabia	née le 16.12.2015	Famille Taroudjif	Gletterens
Théo Georges	né le 17.12.2015	Famille Gander	Granges-Marnand
Elio	né le 17.12.2015	Famille Pahud	Corcelles-près-Payerne
Logan	né le 17.12.2015	Famille Steiner	Gletterens
Aurélié	née le 18.12.2015	Famille Magnin	Corcelles-près-Payerne
Luca	né le 18.12.2015	Famille Lopes Félix	Domdidier
Leni Bastien	né le 18.12.2015	Famille Monnier	Estavayer-le-Lac
Kelian	né le 20.12.2015	Famille Pereira	Fétiigny
Jade	née le 21.12.2015	Famille Jamin Bovet	Châbles
John	né le 21.12.2015	Famille Wermeille	Cousset
Sandra	née le 23.12.2015	Famille Cyrny	Villarzel
Tanais	née le 23.12.2015	Famille Monteiro Martin	Payerne
Khaled Galal	né le 23.12.2015	Famille Yahia	Avenches
Elena	née le 24.12.2015	Famille Miller	Autavaux
Hadrien, Christian	né le 24.12.2015	Famille Briosi	Rovray
Rajan	né le 24.12.2015	Famille Imeri	Moudon
Elisa	née le 26.12.2015	Famille Mosimann	St-Aubin
Mya Rose	née le 27.12.2015	Famille Gentil	Dompierre/VD
Juline	née le 28.12.2015	Famille Deppeiraz	St-Cierges
Leonardo	né le 28.12.2015	Famille Alcobio Faustino	Lully
Thomas	né le 28.12.2015	Famille Borgognon	Font
Elijah Léon Alfonso	né le 28.12.2015	Famille Bustamante	Estavayer-le-Lac
Elizio	né le 28.12.2015	Famille Cartoni	Corcelles-près-Payerne
Léa	née le 29.12.2015	Famille Wolf	Estavayer-le-Lac
Riley	né le 29.12.2015	Famille Sciboz	Léchelles
Eliá	née le 30.12.2015	Famille Renevey	Cugy
Nolan	né le 30.12.2015	Famille Renevey	Cugy
Ayden Niko	né le 31.12.2015	Famille Dumas	Payerne

«Le plus beau jour de ma vie»

HIB HÔPITAL INTERCANTONAL DE LA BROYE

Florian Favre de retour dans la Broye

MUSIQUE Le vainqueur du Mérite culturel broyard joue samedi à l'Azimut.



Le pianiste de jazz Florian Favre se produit à l'Azimut, ce samedi 9 janvier, en solo.

PHOTO MARZIO YAH

ESTAVAYER-LE-LAC

Depuis la sortie de son album solo *Dernière danse* en avril 2015, Florian Favre, de Montagny, multiplie les apparitions. Vainqueur du Mérite broyard culturel, le pianiste se produit aussi régulièrement en trio ou en duo. Le mois dernier, le jazzman a également donné un concert au Rockwood music-hall, à New York. Il revient samedi dans sa Broye natale, à l'Azimut, pour y donner un concert qui effacera les frontières entre les genres, en revisitant des standards d'artistes connus, tels que U2, mais également des thèmes de Bach ou Chopin. Rencontre.

– **Qu'est-ce que cela signifie pour vous de rejouer dans la Broye?**

– C'est un peu un retour dans le passé. J'y revois souvent des amis que j'ai perdus de vue et cela fait vraiment plaisir quand ils viennent m'écouter!

– **Votre style c'est le jazz, faut-il donc y être sensible pour venir vous écouter?**

– Non, mon but n'est pas d'être puriste dans un genre ou de jouer pour une élite. J'aime quand les styles

se mélangent, je les passe dans mon «filtre artistique» pour en créer des nouvelles formes. Il y aura donc autant de compositions personnelles, que de reprises classiques ou de rock.

– **Comment avez-vous réagi à votre titre de Mérite culturel broyard?**

– J'étais malheureusement à New York le jour de la cérémonie, mais mon père m'a appris la nouvelle par Skype. J'ai été très surpris, c'est une belle reconnaissance du travail que j'ai accompli jusqu'à maintenant!

– **Quels sont vos projets?**

– J'ai plein de projets en gestation! Notamment un nouvel album en trio qu'on verra le 1^{er} avril à la Spirale à Fribourg. En solo, je pense également enregistrer les reprises classiques que je présente à l'Azimut. Un autre album aux sonorités hip-hop est également en réflexion. Par ailleurs, j'ai de nombreuses dates de concert prévues dans toute la Suisse.

Propos recueillis par MG

■ Florian Favre, samedi 9 janvier, à 20 h 45, à l'Azimut. Entrée: 25 francs et 20 francs, AVS/étudiants. Réservation sur www.l-azimut.ch ou au 026 662 66 80.